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来到巨大的“U型槽”跟前，循着陡
峭的雪坡向上看，天空湛蓝如洗，明晃
晃的日光让人有些睁不开眼睛。只见
一名名脚踏雪板，身着各色滑雪服的选
手，在空中上下翻飞，踏雪起舞，舒展着
炫酷的身姿，挑战着自己的极限。

2月 13日，平昌冬奥会单板滑雪女
子 U型场地决赛在位于平昌远郊的凤
凰雪上公园举行。凭借着前两跳完美
的发挥，刘佳宇以 89.75分夺得银牌，实
现了中国单板滑雪奥运奖牌零的突破，
这也是本届冬奥会中国代表团的首枚
奖牌！

这一刻，中国单板滑雪整整等了 15
年。

1992年，刘佳宇出生在黑龙江省鹤
岗市一个普通的家庭。自幼，被家人称
为“假小子”的刘佳宇喜欢上了武术，父
母便送她去学习拳脚功夫。虽然训练
中每天身上都会摔得青一块紫一块，但

倔强的小佳宇脸上始终带着笑意。
刘佳宇开始接触单板滑雪，是在

2003 年。当年 7月,刘佳宇误打误撞地
被教练刘长福带进了刚刚组建的中国
单板滑雪队，连滑雪都不会的 11岁小姑
娘就这样懵懂地入了行。

男孩子般大大咧咧的性格，对细节
满不在乎，加上青春期的叛逆，有时不听
教练的话，还曾因想家想过放弃……刚
进队那会儿，小佳宇一度彷徨不知所措。

这时，教练用自己特有的方式鼓励
刘佳宇：“只要你付出足够的辛勤与汗
水，你不会比任何人差。”话语虽简单，
却行之有效。刘佳宇凭借坚韧不拔的
毅力和吃苦耐劳的精神，终于在数个月
后慢慢追上了队友的步伐。

从邻家女孩到世界冠军，刘佳宇只
用了 5年时间。2009年世锦赛，不满 18
岁的她以一套惊艳的动作征服了裁判，
帮助中国队夺得该项目首个世界大赛
冠军。

少年成名的刘佳宇却命运多舛。在
备战 2010年温哥华冬奥会时，刘佳宇先
后 6次受伤。“每一次给她做按摩，看到
她咬牙忍着疼痛的表情我的心都痛。”队

医对这个坚强的小丫头赞赏有加。而一
向开朗的刘佳宇却自我打趣说：“全身都
缠满了绷带，就像木乃伊一样。”

2010年温哥华冬奥会上，刘佳宇带
伤上阵，咬着牙完成了全部动作，虽以
第四名与奖牌擦肩而过，却已创造了中
国单板滑雪在冬奥会上的最好成绩。
然而，正是那次带伤出战，赛后刘佳宇
的伤更重了，不得不住院。回国没多
久，她在北京接受了肩部手术，这一伤
就是半年。

这可急坏了刘佳宇，她决定要把失
去的时间抢回来，“哪个运动员身上没
有伤啊，不付出哪有回报？”不过，教练
却认为“这次受伤对她也是一种历练，
一个优秀的运动员，除了技术精湛外，
还必须有超强的心理承受能力”。养伤
期间，刘佳宇一直坚持在健身房练力
量，这不但帮助她保持了状态，同时也
弥补了过去体能不足的缺陷。

伤了养，养好了再练。就这样，经
过多年磨炼，刘佳宇的技术趋近巅峰。
在平昌冬奥会前，她在U型场地世界杯
崇礼站和瑞士莱克斯站接连夺冠，这极
大提振了她冲击冬奥会奖牌的信心，

“所有的选手都在努力，对我来说最大
的困难是怎么在竞技中寻找快乐”。

没错，踏上雪板的每一刻，她都是快
乐的精灵。今天的比赛，用她自己的话
说就是在“享受”。在前两跳结束确保一
枚奖牌的前提下，最后一跳刘佳宇向着
女子最高难度——1080 度转体发起冲
击。虽然最后半圈未能做到位，导致落
地失误，但她不后悔。起身后，她遗憾地
拍拍手，而后再次面向观众微笑致意。

今天，刘佳宇从第一轮出发站上雪
台，到最后登上领奖台，一直在展示她
标志性的微笑。都说爱笑的女孩运气
不会差，诚如斯言。
“100 分！”赛后刘佳宇给自己的表

现打出了这样的分数，“第二名是历史
突破，也是我自己的突破，梦想成真。”
接受记者采访时，她依然那么开心。

三度征战，一朝梦圆。刘佳宇清澈
的眼神和自信的笑容，如同冬日里的一
抹暖阳，照亮了中国单板滑雪的漫漫征
程。

（本报韩国平昌2月13日电）

上图：2月13日，中国选手刘佳宇

在夺得银牌后庆祝。 新华社发

在平昌冬奥会单板滑雪女子U型场地决赛中，刘佳宇夺得银牌，实现了中国
单板滑雪奥运奖牌零的突破。平日里，面对伤病和挫折，她永远笑脸相对——

爱笑的姑娘运气不会差
■本报记者 丁增义 扶 满

有时候，体育比赛的跌宕起伏比电
影剧情还让人惊异。你猜中了开头，却
永远猜不出结局。

今晚的冬奥会短道速滑女子 500米
复赛和半决赛，便是如此。包括赛前夺
冠呼声甚高的范可新在内，两位中国名
将都陷入了“犯规”陷阱，最终双双折戟
于半决赛，让中国队在冬奥会该项目上
的5连冠梦想化为泡影！

在本届冬奥会开赛日丢掉短道速滑
男子 1500米首金后，中国军团就憋了一
口气，对今天的短道速滑女子 500米金
牌志在必得。正如范可新在赛前接受采
访时所言：“夺冠，是我唯一的目标！”

事实上，这也是中国队在冬奥会

上最具实力的项目——2002 年，杨扬
在盐湖城冬奥会上为中国队赢得的冬
奥会首金，就是短道速滑女子 500 米，

此后中国队在这个项目上完成了 4连
冠壮举。

不过要想在一个项目上长期称霸

绝非易事。在今晚半决赛出场的既有
世界纪录保持者英国猛女克里斯蒂、意
大利名将丰塔纳，也有在预赛中打破冬
奥会纪录的韩国实力派选手崔敏静。
列强环伺下，范可新要想夺冠，无异于
虎口拔牙。

果不其然，半决赛发令枪响，分在第
1组的范可新道次不理想，起步就落在后
面。之后的比赛中，范可新尝试超越时
受到了对手的干扰，这对她的速度造成
了影响，裁判随后判罚了范可新犯规；而
在第 2组的曲春雨在比赛中准备从内线
超越时被对手打倒，裁判回看录像后又
做出了对中国队不利的判罚，曲春雨也
被判犯规。

四年辛苦，毁于一旦。范可新欲哭
无泪。“没想到，会这样！”范可新在赛后
接受采访时一脸不甘，“但是裁判做出
了这样的判罚，我们也没办法。”

或许，在赛场上出现某些我们左右
不了的情况时，我们唯一可以依靠的，
是自身要具备高人一筹的实力。

心有不甘的范可新很快调整了心
态：“已经结束的就让它过去，接下来我
们还要认真准备女子 3000米接力决赛，
希望在这个项目上不留遗憾！”

（本报韩国江陵2月13日电）

左上图：2月13日，中国选手曲春

雨（右一）在女子500米半决赛中摔倒，

被判犯规无缘决赛。 新华社发

“没想到，会这样!”
—目击平昌冬奥会短道速滑女子500米比赛

■本报记者 丁增义 扶 满

不经意间，一个极简单的词就成了

2018年第一个网络流行用语——“了解

一下”。既然流行，我当然得借用来对你

说：冬奥会，了解一下。

你首先需要了解一下的是蒙田的那

句话：“万物皆有它们自己的季节，美好

的事物也不例外。”在冬季的严寒酷冷中

偏偏有人不在家里“猫冬”，而是奔向冰

天雪地，用自己矫健的身姿与激情的速

度，证明着奥林匹克运动呼唤和平的巨

大感召力，用“跃动的和平”告诉世界，无

论面临怎样的隆冬，我们心里永远有一

个不可战胜的美好季节。

据说朝韩代表团举着“朝鲜半岛”旗

入场时，白衣胜雪、执手相携的画面让许

多观众流下了温热的泪水。马克思、恩

格斯在《德意志意识形态》中写道：“当人

们自己开始生产他们所必需的生活资料

的时候，他们就开始把自己和动物区别

开来。”顺着导师的话我想说，当人们为

了和平与快乐开始竞技角逐时，他们就

把自己和野蛮愚昧区别开来。是的，体

育对于世间存在着诸多不同的人们而

言，永远是打破对立壁垒、弥补历史缺憾

的最有创造性的动力和暖流。坚冰之上

那些相互拉紧的手虽然被厚厚的防寒服

遮住，但依然让我怦然心动地想起了英

国诗人华兹华斯的抒情之句：“即便最不

起眼的花，盛开的时候，也能让我思绪满

怀，眼泪也无法表达。”

你还应该了解一下，圣火点燃后那

些冰与火撞击迸发。有考据说，历史上

所有战士都是听着各种号角和鼓声投

入战斗的。钟声拉开冬奥会战幕，赛场

上的巾帼须眉们展现着十八般武艺置

身到“更快、更高、更强”的搏杀征战

中。正因为书写着与命运相搏的阳刚

之气，昂扬着不甘失败的蛮勇之志，百

年奥运才始终充盈着“未来感”，人类才

得以用一次次的新纪录检验证实着自

己的活力和雄心。

创造美好的事物固然重要，但培养

欣赏美好的能力同样重要。日本著名电

影导演小津安二郎说道：“要从电影中看

到电影。”我说，要从体育中看到体育。

体育讲友谊但也论胜负，不必要为一时

一人之得失耿耿于怀。赛场上的风云多

变、输赢难料显示着运动技能的差异，没

有差异就没有胜负。而运动员的差异就

是体育运动的价值和魅力。当年足球名

将埃德尔一心想着要将角球直接罚进对

方大门，他说：“假如世界杯踢进这样一

个球，那就将永远被人记住。”他的角球

没能破门，但他的这番梦想和豪语却被

球迷记住了。

你尤其还要了解一下，数百年前的

王夫之说：“粤人咏雪，但言白冷而已。”

说的是没经历过冬季的南方人描述冰雪

难免单调。这已是老话了——随着祖国

的北冰南展，以及“3亿人上冰雪”战略

的实施，早已“环球同此凉热”。红红火

火、热热闹闹地在家中与亲人一同观赏

远方冰雪世界上演的激情与梦幻大戏，

已然成为这个春节的一景。当然，可别

忘了给咱们那些正在拼搏的运动员鼓劲

喝彩——“开时不用嫌君晚，君在青云最

上头。”
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2月13日，在2018年平昌冬奥会短道速滑男子5000米接力预赛中，武大靖、韩

天宇、任子威和我军选手许宏志携手以小组第一的身份进军A组决赛。图为中国队

选手韩天宇（右一）在接力预赛中冲刺。

新华社发


